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  Alors que s'approche l'Assemblée Générale de la FFACC. 

 La FFACC -Fédération Française des Associations des Chemins de Saint Jac-

ques de Compostelle- est une association laïque d'intérêt général, neutre, indépendante et 

sans but lucratif, fédérant des associations jacquaires partageant les mêmes valeurs uni-

verselles en dehors de toute considération politique, religieuse ou autre. Elle en regroupe 

une soixantaine, soucieuses d'unir leurs efforts pour sauvegarder et promouvoir ces che-

mins, aider ceux qui les font vivre et accompagner ceux qui y cheminent.  

 La nôtre a adhéré à la FFACC il y a plusieurs années et les avantages sont multiples. 

 Ils passent de la coordination des actions à l'uniformisation, des credencials, du 

balisage par exemple... L'union fait la force mais méfiance aussi, car, dans uniformisation 

il y a uniforme et si nous voulons garder notre identité, notre âme, il ne faut pas tout ac-

cepter pour autant. 

 À ce propos, une illustration. Nous entendons, de différentes sources, parler de 

plus en plus de la formation des Hospitalières et Hospitaliers. 

 Il est certain que l'accueil des pèlerins nécessite de la part des accueillants des 

qualités. En plus d'une bonne tenue il faut tenir un bon langage, ne pas vouloir s'immiscer 

dans le parcours de nos hôtes, s'ils ne le désirent pas, etc, etc... car cela a déjà été dit. 

 Voilà un exemple de ce qui pourrait arriver, avec des obligations, des normes. 

 Considérant l'âge des Hospitaliers, majoritairement à la retraite, en France en tous 

cas, je pense que ce serait décourageant pour beaucoup. 

 Qu'ont-ils besoin d'être formés ? Et puis à quand le diplôme, l'uniforme, la nota-

tion ? Ce sont avant tout des bénévoles qui donnent de leur temps et qui n'ont sans doute 

pas envie de reprendre du service dans les mêmes conditions que dans leur vie active pas-

sée, pour un grand nombre. 

 Mais le sujet préoccupant aujourd'hui, c'est l'état de santé de notre Fédé qui est 

malade, bien malade. Notre Président Philippe Demarque a démissionné de ses fonctions, il 

y a environ deux mois. Désavoué, contrecarré, il a fini par céder à la pression qu'il ressen-

tait. Mon sentiment est qu'un choix de vie, qui que nous soyons, ne devrait jamais nous 

faire sombrer dans je ne sais quels abysses. Philippe continue d'assurer son ''intérim'' 

jusqu'à l'AG qui se déroulera à CAHORS en octobre prochain. 

Édito du président 

 Depuis cet évènement j’ai reçu sur ma boîte électronique une avalanche de courriels.  Les responsables des associa-

tions jacquaires fédérées ont tous reçu les mêmes, avec les remarques de chacun, chacune. Système ''réponse à tous '' 

ou ''comment en faire profiter tout le monde !''. Messages contenant parfois des propos fielleux, l'un parlant de 

''négationnisme'' amenant une polémique sur ce terme. 

 Je m'y rendrai cependant par respect pour ceux qui nous invitent, rejoint par Solange, au titre de participants. 

Deux adhérents y assisteront aussi. Ce sera un temps fort dans un climat qui s'annonce pourtant très orageux. Et c'est 

fort dommage car très préjudiciable à l'image qu'auront les invités et tous les passionnés du Chemin, de là-bas ou d'ail-

leurs, et surtout le public. 

 C'est dans une belle région où se dérouleront en même temps les cérémonies d'anniversaire de la Cathédrale de 

CAHORS, 900 ans, c'est un bel âge ! Ce serait triste de devoir quitter notre Fédération aussi gageons qu'une nouvelle 

administration y verra le jour pour continuer à nous épauler dans notre démarche jacquaire.         Robert SOURIS                                        
 

À Venir  :   6 octobre : Confrérie du cake de Compostelle, 12 & 13 octobre à CAHORS : AG Fédération –FFACC-,  

10 novembre : repas des Hospitaliers.            24 janvier 2020, notre AG 

13/10 : rando à VILLARS-en-PONS, 17/11: rando à SAINT-BRICE,  8/12: rando à PORT d’ENVAUX... 



                           ANECDOTE ROCHELAISE, UN APPEL INSOLITE 

 Bonjour je m’appelle Éric : 
Je vous téléphone de la Région de 
Vannes, je vais partir de La Ro-
chelle en direction de Saint-
Jacques-de-Compostelle par la 
mer, en voilier, qui me déposera 
en Corogne et je terminerai à pied 
jusqu’à Saint-Jacques. 

 Bravo c’est très bien, 
c’est une façon de faire 
le chemin qui m’est in-
connue. 

J’ai le carnet de Pèlerin, pouvez-
vous me mettre le tampon à mon 
départ de la Rochelle. 

 Pas de problème, vous me dites le jour, l’heure et 
le lieu. 

J’arriverai le lundi 01 Juillet, à 15h00, au port des Minimes, 
ponton 21, emplacement 16 

 Ok j’y serai. 
 
 J’arrive un peu en avance, à l’heure précise arrive une 

voiture « Blablacar » qui dépose un homme de 35/40 ans, 
-véritable armoire à glace-. Très heureux de me voir, il me 

sort un carnet de pèlerin tout neuf et je lui pose son premier 
tampon, date et signature. 

 Ma curiosité arrive vite et il 
m’explique sa démarche : 
« J’ai été gravement malade d’un 
cancer il y quelques années, d’un 
hôpital Breton, je suis monté à 
Paris et un Professeur m’a guéri. 
 Ma promesse d’aller à 
Saint-Jacques est venue pendant 
mon traitement, car je dois ma 
guérison au ciel dit-il en levant les 
yeux. 
 Une amitié avec ce Profes-
seur est venue très rapidement, il 
est en retraite depuis peu, il pos-

sède un voilier et c’est lui qui me traverse par mer jusqu’en 
Corogne »-Dans sa voix les larmes sont proches-. 
  
 Arrive un monsieur de 65 ans environ du bout d’un 
ponton, heureux de revoir Éric -mon pèlerin-, lui demande 
s’il est prêt car il voudrait partir un peu plus tôt que prévu à 
cause d’une fenêtre météo favorable et pour lui tout est fin 
prêt pour lever l’ancre. 
 Cela abrège un peu cette histoire… 
 Je souhaite Buen Camino et j’ai vu 2 hommes heureux 
de se retrouver, me saluer et s’éloigner pour partir vers St- 
Jacques-de-Compostelle par la grande bleue. 

                 Antenne de la Rochelle / Maurice Papin 

 

                                       LES ECHOS DU REFUGE… QUELQUES TÉMOIGNAGES... 

                 Une anecdote !  
 
 Cet été lors de ma permanence, j'ai 

reçu une dame qui remontait de St-Jacques 

vers chez elle.  

 Curieusement elle m'a dit que je 

l'avais reçue lors de son passage à Saintes 

vers Compostelle..... 

François C. 

              Bonne idée Michèle !  

On ne pense pas...ou l’on n’ose pas 

toujours le demander... 

    C’est écrit sur chaque lit !! 

En date du 22 septembre 2019 nous avions en-
registré 256 pèlerins contre 267 à la même date 

en 2018, soit 11 de moins. 
C'est mieux, même si nous ne sommes pas dans 
le challenge, qu'au mois de juillet où nous avions 

environ une vingtaine de différence.  



SAINT JACQUES 2019 

 En ce 25 juillet, et pour fêter Saint Jacques, nous 
avions prévu une marche autour de l’abbaye de Sablon-
ceaux : une balade en forêt sur le chemin autrefois emprun-
té par les prêtres qui se rendaient de l’abbaye à Saint-
Romain-de-Benêt. 

 Une vingtaine de marcheurs étaient présents, malgré 
les températures élevées annoncées par Météo France.  
 
 Après une petite 
collation,  nous prenons 
le chemin et apprécions 
de nous retrouver très 
vite dans la forêt et à l’a-
bri des ardeurs du soleil. 
  
 
 

 
 Une heure et 
demie plus tard, nous 
arrivons à Saint-
Romain-de-Benêt, qui 
doit son nom au saint 
éponyme et à la dé-
formation du mot 
latin benedictus, si-
gnifiant « béni ». 

  

 Durant la Révolution, la commune fut rebaptisée suc-
cessivement La Réunion-du-Peuple, Romain-la-Tour, puis 
Romain-la-Fontaine, cette dernière appellation dérivant du 
toponyme d'une fontaine-lavoir en contrebas du bourg, 
nommée Les Fontaines. *voir  ci-dessous... 
 Nous visitons l’église, dont la construction et les diffé-
rentes reconstructions se sont étalées entre le 12ème et le 
20ème siècle. L'élément caractéristique de cette église est sa 
file de coupoles, édifiées en 1901, et laissées apparentes, ce 
qui lui donne de faux airs orientaux. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 Après une petite pause, bien venue, nous reprenons 
le chemin du retour. Nous avions prévu de contourner la 
forêt traversée à l’aller et d’arriver ainsi  par un  chemin qui 
passe au nord de l’abbaye et qui permet d’en admirer le 
chevet. Mais il fait de plus en plus chaud et nous décidons 
de reprendre le chemin des prêtres.                      … /... 

 



 Arrivés à l’abbaye, nous nous installons pour le pique
-nique : la Communauté du Chemin Neuf qui occupe les 
lieux a mis à notre disposition tables et chaises sous une 
grande tente. Comme d’habitude, c’est un échange de plats 
et de recettes bien sympathique. 

 Mais il est déjà temps d’achever les  festivités.  
 
 En attendant la messe prévue à 15h 30, nous pou-
vons visiter de façon informelle l’abbaye. Celle-ci fut édifiée 
au 12ème siècle par Guillaume VIII d’Aquitaine et confiée à 
des Chanoines Réguliers de Saint Augustin.  
 
 
 
 
 
 
 
 

 En 1791, l’abbaye, hormis l’église, est vendue 
comme bien national.  Longtemps laissée à l’abandon, 
elle est patiemment restaurée depuis 1962 et rendue à 
la vie religieuse en 1986 avec son rachat par le diocèse 
de La Rochelle et Saintes et l'installation en son sein de 
la communauté du Chemin Neuf. 

 Nous admirons le logis abbatial du 18ème, la salle 

capitulaire et le noyer d’Amérique -planté vers 1880-, 

remarquable par son envergure de 35m et une surface 

de ramure 

au sol de 

800 m², le 

tronc fait 

6,14m de 

circonfé-

rence à 

1m du sol. 

 Comme l’année précédente, le Père Pascal-

Grégoire Delage, curé-doyen de Royan, avait accepté 

de célébrer la messe de la Saint Jacques, que nous 

avons terminée comme il se doit par un bel et vibrant 

Ultreïa. 

  

 Après la messe, le moment est venu de nous sépa-

rer, heureux de cette belle journée passée ensemble. 

 

                                                Hélène et Daniel. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

* ''Les Fontaines'',''fontaine-lavoir'',  
construite probablement au XVIII°. 

Pourquoi ''Les Fontaines'' ? 
Peut-être y en a t-il plusieurs… 

Pourquoi fontaine-lavoir ? 
Parce qu’il y a deux plans d'eau.  

L'un étant affecté au lavoir,  

l'autre pour rouir le chanvre …   



18 AOÛT,  « JOURNÉE PÉTANQUE » À CHANIERS 

 Depuis  2017 nous nous rassemblons sur le boulodro-
me de Chaniers pour une journée récréative des Hospita-
liers ; le dimanche 18 août est retenu, dès 9 heures, nous 
étions prêts à revivre ce moment de plaisir. 

  Cette année la météo n'est pas avec nous, la manifes-
tation est maintenue malgré cela, à 9 heures, 8 personnes 
présentes, mais si la quantité n'est pas là, il y a la qualité. 

  Après tirage au sort permettant d'associer les "duos", 
sous l'œil attentif du Président : c'est du sérieux !  

 Chaque partie se dispute en 13 points gagnants et pas 
question de tricher, il y a les pros et les novices, mais cela 
est sérieux, parfois il y a des vérifications faites au millimè-
tre. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Nous avons un admirateur, un pro du club bouliste de 
Chaniers qui donne quelques règles de jeu. 

 Matinée très agréable, sous les arbres, avec le choix 
du terrain de boules et il y en a beaucoup, bénéficiant d'un 
temps mitigé, le soleil a fait quelques apparitions.  

 

 

 Quand toutes les équipes eurent terminé leurs par-
ties, juste avant la finale, c'est l'heure de l'apéro, et de nom-
breux  adhérents et Hospitaliers nous rejoignent pour le pi-
que-nique partageant ainsi le bonheur des retrouvailles.   

 Comme toujours nos pâtissières ont rivalisé avec de 
délicieux gâteaux, rien ne manque. 

 Le classement se fait  au nombre de points, pour dési-
gner les gagnants. 

1) Solange et Robert 

2) Joaquim et Marie Claude 

 L'après-midi, les jeux reprennent avec, cette fois, 12 
joueurs et joueuses, le temps se couvre et les parties se dis-
putent en 7 points, nous ne disputons que deux parties 
avant que l'orage nous tombe sur la tête. 

 C'est la distribution des récompenses sous une pluie 
battante, l'après-midi ne se prolonge pas et nous nous don-
nons rendez-vous à l'année prochaine. 

1) Christian et Jeanine 

2) Dominique, Patricia et Monique 

3) Rémy et Robert 

 Comme chaque année les vainqueurs sont différents 
et les récompenses aussi !                       Solange 

 



       Ce lundi 9 septembre, a eu lieu l'inauguration du 
gîte du Barp -Gironde-, rouvert fin juillet, en présence de 
Mme la Maire et d'une partie de son conseil municipal, de 
l'Association Jacquaire de Gradignan « Prieuré de Cayac » 
avec son Président M. José Torguet qui va prendre aussi en 
charge la gestion de ce nouveau gîte, et de quelques hospi-
taliers du Barp, quelques membres d'autres Associations 
Jacquaires étaient aussi présents, dont Maurice et Marie 
Claude de l'Association Saintaise. 

 
   Le Président fait l'historique du gîte du Barp, rappe-
lant que dans les années 2000, celui près de la Mairie n'avait 
que 2 couchages -Maurice y a couché en 2005-, puis celui où 
nous sommes a connu beaucoup de problèmes de toute 
sorte jusqu'à sa fermeture pour raison de sécurité, malgré 
tout cela, après plusieurs années de réflexions et de travaux 
par la Mairie, le voilà flambant neuf et en activité depuis le 
21 juillet dernier. Du 21 juillet au 9 septembre, 104 pèlerins 
y ont dormi -signe qu'il devenait indispensable-. 
 
 Puis c'est le moment de la signature de la Convention 
entre la Mairie et l'Association en ayant la gestion. 

 
 La soirée se termine par le verre de l'amitié, permet-
tant des échanges entre nous tous. 
 

      Ce gîte que nous avons bien sûr visité se situe au 20 Ave-
nue de Gascogne, près de l'église du Barp, il dispose d'une 
grande pièce détente-salon-cuisine toute équipée, de deux 
chambres de quatre couchages chacune avec possibilité de 
deux couchages supplémentaires, de douches et toilettes, 
l'Association a opté pour le kit de nuit, taie et drap jetables. 

 
        
 

 
 
 
 

 
  Ce lundi soir, y faisaient halte quatre pèle-
rins, dont deux qui, quelques jours plus tôt 
s'étaient arrêtés au gîte de Saint Eutrope à Saintes 
avec Denis comme hospitalier ce jour là. 
 
 Quelques précisions pour ceux ou celles qui 
voudraient y faire halte au cours de leur chemin 
vers Santiago, c'est au Prieuré de Cayac qu'il faut 
réserver sa nuit au Barp, on vous donnera un code 
pour y rentrer car au gîte du Barp l'hospitalier n'y 
va qu'en fin de journée pour effectuer les formali-
tés d'enregistrement et tamponner les carnets de 
pèlerins. Malgré tout, il y a un numéro de télépho-
ne sur la porte. 
             

 Ce gîte est à conseiller à tous les pèlerins, ils y trouve-
ront confort et calme. 
                                
                                            Marie Claude et Maurice 
 

 

SUR LE CHEMIN : RENAISSANCE DU GÎTE  POUR LES PÈLERINS AU BARP  



 Belle ambiance au « village des associations »  les 7 et 
8 septembre derniers à Saintes… 
 Rencontre annuelle et in-
contournable, s’il en est !   
 Moment d’échange avec les 
Saintais ou voisins proches, qui, bien 
souvent découvrent l’existence de 
notre association, moment d’échan-
ge avec futurs et anciens pèlerins… 
 Les médias parlent de plus en 
plus des chemins de St Jacques de 
Compostelle, l’effet est « palpable »,  
cela attise la curiosité…donne envie 
de tenter l’aventure sur ces chemins 
tant mis en avant.                
 Hélas, bien peu d’émissions ou de reportages, sans 

doute,  reflètent le sens que la plupart d’entre nous donne 
au Chemin… 
 De la part de Robert, un 
grand merci à Thierry, Patrice, 
Solange, Joaquim, Bernard et Clo-
tilde, Jacqueline, Christian et Co-
lette, Michèle, Brigitte, Marylène, 
Jean-Marie, François, Monique, 
Jean-Pierre, Rémy et Frédéric de 
s’être relayés sur notre stand 
pour témoigner de notre action 
dans la ville et le département 
ainsi que de notre engagement 
auprès des pèlerins…    
                                    Brigitte 

   

 

7 & 8 SEPTEMBRE, VILLAGE DES ASSOCIATIONS 

                            JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE           -Millésime 2019- 

 Comme le veut la tradition depuis qu'existent ces JEP, 
notre Refuge a assuré. 
 Le samedi 21 septembre au matin, la déco a été mise 
en place. Comme l'an passé des coquilles St Jacques -obligé- 
ont orné notre entrée. 

 Dans la pièce d'accueil, c'est un habit de pèlerin -pas 
de jeans ni de K-way-, une réplique d'un vêtement, le plus 
connu, qui a fait grande impression. Merci à sa conceptrice. 
  

 Dans le séjour/dortoir, des photos, certaines retra-
çant un chemin, accompagnées d'un peu d'humour, d'autres 
représentant des sites comme des églises, des ponts se sont 
intercalées entre, au bon endroit, s'il vous plaît ! 

 De quoi donner de la nostalgie à toutes celles et ceux 
qui ont cheminé vers Compostelle, et de l'envie à ceux qui 
n'ont pas encore pris la bonne décision, d'après nous, bien 
évidemment... 
 Des visiteurs se sont succédés, 41 le samedi après-
midi, entre 14 h et 19 h. 
 Le dimanche matin, à partir de 10h jusqu'à 13h, ce 
sont 18 qui se sont arrêtés et ensuite jusqu'à 19h, 61. Au 
total c'est 120 personnes qui ont visité avec intérêt notre 

gîte. 
       Il faut souligner qu'apparemment, 
c'est plus l'architecture que le Refuge 
de pèlerins qui a motivé leur déplace-
ment, mais la majorité s'y sont intéres-
sés par la suite. 
       L'une d'entre elles a proposé de 
donner des couvertures, semblables à 
celles qui sont sur les lits. 

 Une bonne expérience qui a permis aussi et encore de 
faire connaître notre association.  
 Sept personnes se sont relayées pour assurer ces per-
manences, qu'elles en soient remerciées.    Robert S. 

 



         L’ACIR COMPOSTELLE, ''AGENCE DE COOPÉRATION INTERNATIONALE– RÉSEAU'' 

   Petite visite imprévue à l'ACIR Chemins de Compostelle  : 

 
 Tout d'abord, l’Agence des 
chemins de Compostelle est une 
association loi 1901, professionnelle, 
laïque, parapublique et culturelle. 
Déclarée en Préfecture de la Haute-

Garonne le 2 février 1990, elle siège à Toulouse. Elle répond 
à la volonté des collectivités publiques de partager une poli-
tique de développement territorial basée sur la culture et le 
tourisme. Elle se transformerait en GIP, lire Groupement 
d'Intérêt Public et est au service des itinéraires jacquaires et 
de publics toujours plus nombreux.  

  Le 20 mai dernier, sur l'invitation d'une conseillère 
municipale de Saintes, elle-même conviée en tant que res-
ponsable de tout ce qui a attrait au Chemin, j'ai assisté à 
l'Assemblée Générale de l'ACIR, à Bordeaux. 
  

 Depuis 2015, dans le cadre d'une mission confiée par 
l'Etat, l'Agence anime le réseau des propriétaires, gestion-
naires et acteurs du Bien culturel "Chemins de Saint-Jacques
-de-Compostelle en France" inscrit sur la Liste du patrimoine 
mondial de l'UNESCO en 1998. 
 Actuellement elle est présidée par un conseiller régio-
nal d'Occitanie.    Elle réunit des collectivités territoriales  
-régions, départements, communes ou intercommunalités-, 
des hébergeurs, des offices de tourisme, des associations 
jacquaires ou de valorisation du patrimoine ainsi que des 
personnes qualifiées. 

 Son rôle : 

 Promouvoir le développement durable des territoires 
par l’itinérance pédestre, équestre ou cycliste et le tourisme 
culturel 

 Soutenir le lien social, interculturel ou intergénération-
nel suscité par l’itinérance 

 Transmettre les valeurs liées à l’héritage culturel des 
chemins vers Saint-Jacques-de-Compostelle 

 Faire connaître, faire vivre et préserver ce patrimoine 
pour le transmettre 

 Mettre en cohérence les actions, initiatives et projets 
portant sur ces sentiers de randonnée reconnus comme Iti-
néraire Culturel par le Conseil de l’Europe 
Animer le réseau des acteurs et propriétaires du bien Unes-
co « Chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle en France » 

 Ses actions : 

 Conseil et expertise auprès des porteurs de projets 
culturels ou touristiques, des institutions, des associa-
tions et des particuliers 

 Formation au bénéfice des organismes ou des collec-
tivités qui en font la demande 

 Médiation par des publications, des partenariats édi-
toriaux, des expositions et par l’action culturelle 

 Information en direction du grand public, des profes-
sionnels et des médias 

 Constitution d’un centre de ressources documentaires 
 Travail de pédagogie et de terrain auprès des proprié-

taires et gestionnaires du bien Unesco «   Chemins de 
Saint-Jacques-de-Compostelle en France » 

 Création d’outils communs de valorisation et de ges-
tion du bien Unesco « Chemins de Saint-Jacques-de-
Compostelle en France »… 

 

  Ses moyens en personnel : Trois cadres et deux employés. 

         Ses ressources :  

   Les cotisations, 75 710 € recueillis en 2018, varient selon la 
qualité des adhérents, selon qu'ils appartiennent aux collège 
des régions, à celui des propriétaires et gestionnaires en res-
ponsabilité sur les composantes du Bien 868* attribué par 
l'UNESCO -Chemins de Compostelle-communes et intercom-
munalités, à celui des actifs communes et intercommunali-
tés, le dernier en tant que membre associé. La cotisation 
annuelle est alors fixée à 50 € pour une association. 
 
    Les subventions d'exploitation reçues s'élevaient en 2018 
à 388 000 €. 

   Les locations d'expositions itinérantes qui sont proposées. 

   Aussi les conférences, tables rondes, auxquelles s'ajoutent 
les formations et les créations d'expositions ou de docu-
ments de communication, également les ventes de cartes, 
de t-shirts, de  credencial, d'affiches... 
  
    Bref... 
L'ACIR a sa place dans le monde du Chemin de Compostelle, 
et peut-être que nous pourrions un jour prochain y adhérer. 
 
 Cette réunion, fort sympathique, s'est terminée par un 
pot d'amitié. 
                                                                             Robert S. 
 
*le Bien « Chemin de Compostelle en France » comprend 78 
sites : 71 monuments et 7 tronçons de chemin. Notre dépar-
tement à la chance de posséder 4 des 71 monuments : L’Égli-
se St Pierre d’Aulnay-de-Saintonge, l’Abbaye Royale St Jean 
Baptiste de Saint-Jean-d’Angély, l'Église de Saint Eutrope de 
Saintes et l’Ancien Hôpital des Pèlerins de Pons. 

 

 

 



PROJET DECRA* 

       Notre exposition sera en octobre du 1er au 31, 
                                      à la PROVIDENCE à SAINTES.  
 
Le 1er jour de l'exposition vers 15 H  : notre président fera la 
présentation des Chemins de St Jacques, à l’occasion du ver-
nissage organisé par et pour les résidents et leurs familles. 
 
                         Un pot de bienvenue sera offert.  

                        SUIVRE NOTRE EXPO           UNE MANNE FINANCIÈRE ! 

    Selon « la Federatión de Asociaciones de Amigos del Ca-
mino de Santiago »,  le Chemin de Compostelle est une en-

treprise qui dépasse les 280 Millions d'Euros par an …  
 

 On comprend mieux les intérêts de certains…! 
 

   Rappelons que la renaissance du Chemin, dans les années 
90…est due, en grande partie, à des bénévoles ! 

 

Côté infos 

*DECRA : « Développer les Itinéraires Européens pour 
tous »  ou « Developing European Cultural Routes for All »  
 

 Initiée en septembre 2017 par la FFICE « Fédération 
Française des Itinéraires Culturels Européens » et financée 
par la Commission Européenne dans le cadre du programme 
« Erasmus + », cette nouvelle structure concerne 18 itinérai-
res, parmi lesquels : « la Route des vins et des Empereurs du 
Danube », la « Transromanica »,  le « patrimoine juif », la 
« Route Charlemagne », les « Chemins du Mont St Michel », 
les « Chemins de St Jacques de Compostelle », le « Chemin de 
Stevenson », la « Route des Huguenots », le « Chemin de St 
Martin de Tours », la « Route des Francs et des Wisigoths », 
les « Sites Clunisiens en Europe » etc. ... 
 En juin dernier, dix pays représentant quinze itinéraires 
se sont retrouvés à Cluny, pour faire un  bilan autour de thè-
mes de réflexion, tels que : la convention de Faro, l’inclusion 
sociale, l’accessibilité physique et numérique, le développe-
ment et la durabilité des réseaux européens 
 

 La convention de Faro -2005-, tend à mettre en avant 
les aspects importants du patrimoine et s’attache particu-
lièrement à montrer les valeurs qu’il représente au sein du 
public. Le sens que l’on donne à un bien a plus d’importan-
ce que sa  valeur marchande. 
 Le projet DECRA met sur un pied d’égalité les person-
nes formées ou non, bénévoles ou non, toutes personnes 
impliquées dans « Les Itinéraires Culturels Européens ».  
Chacun à son niveau a des savoirs, des compétences, des 
savoir-faire et des savoir-être, et le but est de les mettre en 
valeur, de les capitaliser et de les transmettre pour que 
d’autres puissent transmettre à leur tour. Fédérer les bon-
nes pratiques,  faciliter leur transmission, imaginer des ou-
tils adaptés  et orientés sur le numérique, devrait contri-
buer à pérenniser le développement et la durabilité des 
réseaux européens, principal objectif du projet DECRA… 
 Notre fédération était  représentée à la réunion de 
juin 2019, le retour des travaux sera certainement fait lors 
de l’AG de Cahors en octobre… 
          Suite dans notre prochain Ultreïa !!        Brigitte 

 

INAUGURATION NOUVEAU BALISAGE DU  

CHEMIN DE SURGÈRES À ST JEAN D’ANGELY 

             Ce Dimanche, 15 sep-
tembre 2019 à 9H30 

 Marcheurs et pèlerins 
étaient au rendez-vous au 
parc du château de Surgères. 
Étaient présents, Mme l'Ad-
jointe au Maire, ainsi que les 
représentants des Associa-
tions Jacquaires et Chemins. 
Mme Vinet du Bourdon, Louis 
Casaudon du Chemin de Ven-
dée, Anthony Grouaud du 
Chemin de Bretagne ainsi que 
Colette et moi-même de Com-
postelle de Saintes. 

 Les présentations étant 
faites, le discours de l'inaugu-
ration, prononcé par Mme 
Vinet et Mme l'Adjointe au 
Maire, le ruban fut coupé 

pour le passage et la bénédic-
tion du Père. 
  
 Café/viennoiseries ser-
vis, une cinquantaine de mar-
cheurs s'élançaient pour une 
marche de 17 km, en deux 
étapes. 
  
 Apéritif et pique-nique 
à Chervettes -commune de la 
Devise- et arrivée à Puyrol-
land. 
  
 Après une journée sym-
pathique et bien organisée par 
l'association « Le Bourdon », 
boissons fraîches et gâteaux 
furent servis et très appré-
ciés .                     
                            Christian 

 

JEP À PETIT-NIORT 

15 septembre, rando à Neuillac… 

27 septembre, expo et conférence au paléosite  

de Saint-Césaire…. 

  À lire dans notre prochaine édition !…. 



Agenda...octobre, novembre, décembre 2019 

Pensez à consulter :        http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html 

Si vous souhaitez écrire dans le prochain Ultreïa… histoire, anecdote, témoignage … 

     IMPORTANT !  
Pensez à nous envoyer vos textes avant le 1er décembre. MERCI ! 

 
Crédits photos :  Asso Gradignan, Alexandre Calmon, Brigitte de Verdelhan, Robert Souris, Solange Bourez ,                                             
    Dessin : Régis Payan 

Merci aux rédacteurs,  aux  

photographes, aux correcteurs 

et à tous ceux qui ont participé 

à  cette édition !! 

Dimanche 13 octobre : Joignons-nous aux randonneurs pontois !  

Rendez-vous à VILLARS-en-PONS pour une marche de 12 km –  

Départ  place de la mairie  à 14 h  

Rando organisée par Janine Guérinaud    06 89 93 03 52  

                                

Dimanche 17 novembre :  Rando en CHARENTE, entre SAINT-BRICE  et BOURG-

CHARENTE pour une quinzaine de kilomètres. 

                                                                           
                                                                                                   Repas tiré du sac 
                                             
                                                           Rendez-vous à 9h30 sur un lieu précisé ultérieurement 
 

  

François Coquinot  06 16 84 63 36     Email : coquinot.francois@laposte.net 

Dimanche 8 décembre :  Rando autour de PORT D’ENVAUX  avec Frédéric Ferme 

                                                                               Plus d’infos ultérieurement   

                                                                                  Frédéric 06 12 09 07 03    

 

Dimanche 6 octobre :   
             la « Confrérie du cake de Compostelle »  
fête ses 20 ans et tiendra son 14ième Chapitre à Saintes. 

Nous sommes invités à participer à la cérémonie  
médiévale et religieuse  à 10h 

dans la crypte de la basilique  St Eutrope 

Les 12 & 13 octobre prochains, se tiendra à  

Cahors, l’assemblée générale de notre fédération.  

Robert y assistera, rejoint par  

Solange, Marie Claude et Maurice 

Dimanche 10 novembre : repas des Hospitaliers 

mailto:coquinot.francois@laposte.net

